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Hace algún tiempo, una revista de alcance nacional  me pidió
que le pusiera por escrito qué significa para mí la Iglesia. Pienso
que puede ser bueno que yo comparta aquella reflexión con los fie-
les que Dios ha confiado a mi cuidado pastoral, máxime en estos
tiempos en que no pocos creen que para ser cristiano no es necesario estar visiblemente en la Iglesia, que supuestamente
sería una institución prescindible. Son aquellos que dicen “Cristo sí, la Iglesia no”. 

Es verdad que en el Credo, la Iglesia es uno de los artículos de la fe. Para mí, sin embargo, la Iglesia creída, antes que con-
cepto, idea o doctrina, es una experiencia vital, una experiencia de vida sobrenatural compartida. Con el Concilio Vaticano II, en-
tiendo la Iglesia como la Encarnación continuada, como el sacramento de Jesucristo, su prolongación en el tiempo. La Iglesia
es Cristo que sigue entre nosotros predicando, enseñando, acogiendo, perdonando los pecados, salvando y santificando, hasta
el punto de que, como escribiera el P. De Lubac, si el mundo perdiera a la Iglesia, perdería la Redención. 

Para mí la Iglesia no es el intermediario engorroso del que uno trata de desembarazarse por inútil y molesto. Al contrario,
es el ámbito necesario y natural de mi encuentro con Jesús y la escalera de mi ascensión hacia Dios, en frase feliz de San Ire-
neo. Sin ella, antes o después, todos acabaríamos abrazándonos con el vacío, o terminaríamos entregándonos a dioses falsos.

Para mí además, es el puente que salva la lejanía, la distancia y la desproporción que existe entre el Cristo celestial, único
mediador y salvador único, y la humanidad no glorificada y peregrina. Con San Cipriano de Cartago, concibo la Iglesia como el
regazo materno que me ha engendrado y que me permite experimentar con gozo renovado cada día la paternidad de Dios.

Al sentirla como madre, la siento también como espacio de fraternidad. Junto con sus otros hijos, mis hermanos, la percibo
como familia, mi familia, como el hogar cálido que me acoge y acompaña, como la mesa en la que restauro las fuerzas des-
gastadas y el manantial de agua purísima que me renueva y purifica. Recibo su Magisterio no como el yugo o la carga insopor-
table que esclaviza y humilla mi libertad, sino como un don, como una gracia impagable, como un servicio magnífico que me
asegura la pureza original y el marchamo apostólico de su doctrina.

Vivo mi pertenencia a la Iglesia con alegría y con inmensa gratitud al Señor que permitió que naciera en un país cristiano y
en el seno de una familia cristiana, que en los primeros días de mi vida pidió a la Iglesia para mí la gracia del bautismo. Si no
fuera por ella, estaría condenado a profesar la fe en solitario, a la intemperie y sin resguardo. Gracias a ella, me alienta y acom-
paña una auténtica comunidad de hermanos.

Vivo también mi pertenencia a la Iglesia con orgullo, con la conciencia de ser miembro de una buena familia, una familia mag-
nífica, una familia de calidad, pues si es verdad que en ella hay sombras y arrugas, es también cierto que la luz, ayer y también
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hoy, es más intensa que las sombras, y que la
santidad, la generosidad y el heroísmo de mu-
chos hermanos y hermanas nuestros es más
fuerte que mi pecado y mi mediocridad. 

Vivo además mi pertenencia a la Iglesia con
amor, no referido a una Iglesia soñada e ideal,
que sólo existirá después de la consumación de
este mundo, sino a esta Iglesia concreta que
acaba de entrar en el tercer Milenio del cristia-
nismo bajo el cayado de los Papas Juan Pablo
II, Benedicto XVI y el Santo Padre Francisco. Y
porque la amo, me duelen hasta el hondón del
alma las caricaturas injustas y grotescas y las
desfiguraciones gratuitas y malévolas de quie-
nes hablan de ella sin conocerla, sin vivir en
ella y desde ella. Me duelen las campañas de
quienes no pierden la ocasión, aún la más es-
perpéntica y disparatada, para desacreditarla,
decretando que su ciclo vital toca a su fin y me-
llando la confianza de los fieles en sus pasto-
res. Me duelen, sobre todo, los zarpazos de sus
propios hijos y las críticas desconsideradas y
negativas que no nacen del amor.

Quisiera vivir mi pertenencia a la Iglesia
con responsabilidad como cristiano y como
pastor, de manera que mi vida sea una invita-
ción tácita a penetrar en ella, conocerla,  vi-
virla y sentarse a su mesa. Quisiera, por fin,
que lo que la Iglesia es para mí, lo sea tam-
bién a través de mí, es decir, regazo materno
y cálido hogar, puente, escalera, lugar de en-
cuentro, mesa fraterna, manantial y, sobre
todo, anuncio incansable del Señor a mis her-
manos, muy especialmente a aquellos que la
propia Iglesia ha confiado a mi ministerio.

Deseándoos un feliz día del Señor, para
todos, mi saludo fraterno y mi bendición.

(viene de página 3)

+ JUAN JOSÉ ASENJO PELEGRINA
Arzobispo de Sevilla

Todo está preparado para que se celebre en
El Rocío (Huelva) la Jornada Pastoral Juvenil
(JPJ) El Rocío 2013 en el que se darán cita los
jóvenes que no puedan viajar hasta Río de Ja-
neiro, donde tendrá lugar la Jornada Mundial
de la Juventud que presidirá el Papa Fran-
cisco. Cerca de un millar de sevillanos parti-
ciparán en la Jornada de Pastoral Juvenil que
se celebrará la próxima semana en la aldea

almonteña, y en la que se darán cita jóvenes de todas las dióce-
sis andaluzas con sus obispos a la cabeza.

Las previsiones más optimistas que manejaba la Delegación Dio-
cesana de Pastoral Juvenil cifraban la participación de jóvenes se-
villanos en torno al medio millar. En cambio, a raíz de la rueda de
prensa que presidió el arzobispo el pasado 27 de junio se constató
un repunte en las inscripciones de jóvenes sevillanos. Finalmente,
el límite se ha situado en 950 sevillanos inscritos, si bien aquellos
que a última hora deseen formalizar la inscripción para participar
en este encuentro juvenil deben dirigirse a la organizadora regio-
nal, que está localizada en la diócesis de Asidonia-Jerez (a través
de la web jpjelrocio2013.com).

INFORMACION DIOCESANA

La cuadrilla de costaleros de la
Hermandad de la Virgen del Car-
men del Santo Ángel de Sevilla, que
dirigen los capataces José Manuel
Palomo y Alfredo García, ha tenido
un gesto solidario con las personas
que esperan la donación de un ór-
gano, con ocasión de la procesión

que se celebrará el próximo miércoles 17 de julio.

Un costalero trasplantado de hígado, un hermano de la Macarena
trasplantado de corazón y un niño trasplantado de riñón, acompa-
ñarán al doctor José Pérez Bernal en el momento de transmitir a
los costaleros varios mensajes de amor al prójimo, solidaridad y
vida. Actos como este forman parte de una ejemplar campaña de
concienciación que se lleva a cabo desde hace años en el ámbito
cofrade sevillano.

COSTALEROS 
SOLIDARIOS 

PARTICIPARÁN EN LA JPJ EL ROCÍO 2013

CON LAS DONACIONES DE ÓRGANOS
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CAMPAMENTO DE VERANO

37 niños de entre 8 y 12 años de la parroquia
de Ntra. Sra. de la Antigua y Beato Marcelo
Spínola han disfrutado estos días del campa-
mento de verano que ha organizado la parro-
quia. Los menores han estado acompañados
por sus monitores, cinco jóvenes y tres adultos
de la misma parroquia, junto al vicario parro-
quial, Alberto Pardo. 

El tema sobre el que ha tratado el campa-
mento ha sido la Fe, en sintonía con el Año de la Fe que está celebrando la Iglesia
desde el pasado mes de octubre. 

GESTIONARÁ EL HOTEL LOS SEISES
DURANTE LOS PRÓXIMOS DIEZ AÑOS

FONTECRUZ HOTELES 

La Archidiócesis de Sevilla va a firmar en los próximos días con la empresa Fontecruz Hote-
les el contrato de gestión y explotación del Hotel Los Seises, ubicado en la calle Segovias de
la capital andaluza. El acuerdo, como en las ocasiones anteriores, es por un período de  diez
años y Fontecruz Hoteles ha sido la seleccionada de entre las que enviaron su oferta a la Ar-
chidiócesis tras un proceso de invitación restringida y privada en la que participaron más de
25 empresa hoteleras.

Fontecruz Hoteles sucede así en la explotación del Hotel Los Seises a la Cadena Husa. Entre
los aspectos que más ha valorado la Archidiócesis de Sevilla para la nueva concesión está la
experiencia en la gestión de establecimientos singulares, la importante inversión que va a
realizar Fontecruz Hoteles en la renovación de algunas instalaciones del establecimiento,
así como el plan de negocio para Los Seises de este grupo hotelero en actual expansión
dentro y fuera de España

MÁS INFORMACIÓN

DE LA PARROQUIA NTRA. SRA. DE LA ANTIGUA Y 
BEATO MARCELO SPÍNOLA 
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El pasado 1 de junio, el arzobispo de Sevilla abrió la puerta princi-
pal de la Basílica de Nuestra Señora de la Esperanza, cumpliendo
así con el rito establecido para el inicio del Año Jubilar que la
Santa Sede ha concedido a la Hermandad de la Macarena. Un año
de actos centrados en el templo de los macarenos, que tendrá su
culminación el próximo mes de mayo, cuando la Virgen de la Espe-
ranza salga en procesión extraordinaria hasta la Plaza de España.
Allí se celebrará el pontifical del 50º aniversario de la coronación
canónica de la Macarena. Manuel García, número diez de la cor-
poración de la Madrugada, es su actual hermano mayor, cargo
para el que resultó elegido en 2009.
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ENTREVISTA

MANUEL GARCÍA, HERMANO MAYOR DE LA HERMANDAD DE LA MACARENA

D. Manuel, ¿se puede definir de al-
guna manera la condición macarena?
Si nos fiamos de la definición que recoge
el diccionario de la Academia Española
de la Lengua, macareno es cualquier ve-
cino del barrio de la Macarena. Pero creo
que se queda bastante corto, ya que hay
macarenos en cualquier parte del
mundo. La universalidad de la Virgen de
la Esperanza es la responsable de ello. Yo
diría que el macareno es aquella persona
que, además de ser católica, ha decidido
libremente formar parte de la Herman-
dad de la Macarena por la devoción que
profesa a sus Sagrados Titulares.
Y usted, ¿por qué es macareno?
Por tradición familiar, por vecindad y por
supuesto también por devoción.
¿Ser macareno marca el carácter,
la forma de ser?
Es cierto que cuantos pertenecemos a la
Hermandad, aquellos que lo hacemos
con un verdadero sentimiento de perte-
nencia, acabamos actuando en el día a
día de una forma parecida, salvando las
lógicas diferencias entre unos y otros.
Los macarenos nos caracterizamos por-
que nuestra fe está impregnada de es-
peranza, somos cristianos alegres y nos
sentimos felices de considerarnos Hijos
de la Esperanza; además, los aconteci-
mientos históricos que ha padecido
nuestra Hermandad nos ha enseñado a
ser agradecidos y, para ello, también de-
bemos ser generosos con los demás.
Don Manuel, ¿por qué este Jubileo?

una sincera reflexión sobre la situación
actual de la Iglesia y de nuestro compro-
miso cristiano. Para ello hemos planifi-
cado una serie de actos con un marcado
carácter eclesial, de forma que la Her-
mandad no se viera como una isla ais-
lada en el inmenso océano que
constituye la Iglesia, sino que forma
parte integrante de ella, y que nos im-
portan y nos interesan todas sus realida-
des. También creímos que era el
momento de reforzar la Basílica de la
Macarena como destacado centro de pe-
regrinación mariano. 
Hablemos de la Basílica, D. Manuel,
¿cree que le falta algo para ser consi-
derada definitivamente como un re-
ferente de devoción mariana de
primer orden?
No voy a descubrir nada si digo que la
Virgen de la Esperanza es conocida en
numerosos países. Tenemos constan-
cia que la Virgen recibe culto en una
veintena larga de países de América,
Europa, África y Asia, y en casi cin-
cuenta localidades españolas, y que la
Hermandad cuenta con Hermanos en
casi todas las provincias españolas, así
como en más de veinte países. La Basí-
lica es ya un referente de devoción ma-

“LA FE DEL MACARENO
ESTÁ IMPREGNADA 
DE ESPERANZA”

“La Basílica es ya un 
referente de devoción 
mariana; basta con 
acercarse hasta ella en
cualquier momento”
Cuando nos planteamos cómo debíamos
conmemorar el Cincuentenario de la Co-
ronación Canónica de la Virgen de la Es-
peranza llegamos a la conclusión que no
debíamos plantear unos actos que sólo
se quedaran en un simple recuerdo de lo
sucedido en el año 1964, sino que está-
bamos obligados a dar un paso más y
adecuarnos a la situación que nos ha to-
cado vivir en la actualidad.
¿Qué recuerdos tiene de aquella
coronación?
Cuando se coronó la Virgen de la Espe-
ranza yo ya había cumplido las bodas de
plata en la Hermandad. Guardo muchos
recuerdos de aquellas inolvidables jor-
nadas: los preparativos en el templo, el
traslado a la Catedral, los cultos en su
interior y la procesión de regreso, pos-
puesta en varias ocasiones. También re-
cuerdo la frustración por no haberse
podido coronar en la Plaza de España
como estaba previsto.
El Jubileo conlleva algo más que el re-
cuerdo de un acontecimiento histórico
para la Hermandad.
Así es. Además de eso, pretendemos
aprovechar esta efemérides después de

Foto: Juan Parejo
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riana; basta con acercarse hasta ella
en cualquier momento para ver cómo
continuamente traspasan sus puertas
personas venidas desde cualquier
lugar del mundo. No resulta extraño
entrar y ver algún grupo de peregrinos
celebrando misa en coreano, japonés,
alemán o en cualquier otro idioma.
Quizás si desde algunos sectores de la
propia ciudad no hubiese el recelo que
en ocasiones percibo para reconocer
este hecho, se podría avanzar mucho
más y esto redundaría en beneficio de
la propia ciudad. 
¿Cómo están respondiendo los her-
manos a esta iniciativa?
Son muchos los hermanos que ya han
alcanzado el jubileo. Estoy convencido
de que conforme vayan pasando los días
serán muchos más los que lo consigan.
En la web que hemos creado para el se-
guimiento de este acontecimiento
hemos dejado abierta la posibilidad de
que los hermanos que lo deseen puedan
colaborar como voluntarios.
¿Realmente se trata de una devo-
ción que supera fronteras?
Es cierto que la devoción a la Virgen de
la Esperanza no conoce fronteras y
buena prueba de ello son las historias

que me cuentan algunos de los que
desde fuera de nuestras fronteras acu-
den a la Basílica. Por citar tan sólo una,
la relatada en la Sabatina dedicada hace
pocos días a la Pastoral de Misiones de
la Archidiócesis. El delegado diocesano,
don Eduardo Martín Clemens, nos
transmitía en su homilía su sorpresa
cuando al llegar al Perú en su primera
misión se encontró que muchas vivien-
das situadas en las zonas más humildes
del país lucían en sus muros, cogidas
con unas simples chinchetas, unos al-
manaques de gran tamaño en los que
aparecía una fotografía de la Virgen de
la Esperanza. Historias como ésta las
he escuchado referidas a otros países
de Hispanoamérica.
Sabemos que la Hermandad hace
un esfuerzo importante por aumen-
tar los cultos diarios en el templo.
Somos conscientes de que la falta de vo-
caciones está produciendo situaciones
de difícil solución y que este problema es
común a todas las diócesis españolas.
En la Basílica de la Macarena se cele-
bran, además de los cultos recogidos en
nuestras Reglas, veinticinco misas se-
manales y también procuramos que se
pueda celebrar diariamente el Sacra-
mento de la Confesión. Además de la
asistencia del rector de la Basílica y del
vicario parroquial, contamos con la cola-
boración de varios sacerdotes jubilados y
residentes en la Casa Sacerdotal, así
como con la de don Antonio Mª Calero. A
todos ellos les estamos enormemente
agradecidos y continuamente le estamos
pidiendo al Señor que les permita seguir
desarrollando esta labor pastoral.
La acción social, don Manuel ¿Qué
ha tenido que pasar para que la
hermandad deje atrás las reservas
que había no hace mucho a la hora
de hacer público lo que se hace en
este campo?
En este sentido, la Hermandad seguía
siempre aquello de que “tu mano dere-
cha no sepa lo que hace la izquierda”, y
generalmente tan sólo los hermanos que
acudían a los Cabildos o la autoridad
eclesiástica alcanzaban a conocer, aun-
que fuese en términos generales, lo que
en este campo realizaba la Hermandad.
No podemos evadirnos de que nos en-
contramos totalmente inmersos en la

“Estábamos obligados 
a dar un paso más y 
adecuarnos a la situa-
ción que nos ha tocado
vivir en la actualidad”
denominada sociedad de la información,
y que esta labor pretende ser conocida
por todos. Por otro lado, la Iglesia en ge-
neral y nuestra Hermandad en particular
viene recibiendo en los últimos años nu-
merosos reproches, por no decir ata-
ques, desde diversos ámbitos que
pretenden una sociedad no ya laicista
sino contraria a cualquier hecho religioso
o, al menos, al cristianismo. Teniendo en
cuenta que los fines fundamentales de
nuestras hermandades son el culto, la
formación y la caridad, y que los dos pri-
meros han sido siempre ampliamente di-
fundidos a través de las convocatorias y
los medios de comunicación, quizá ha
llegado el momento para que también se
difunda el tercero, de manera que la per-
cepción de nuestras corporaciones sea
más completa y más entendible. Al
menos, para los que estén predispuestos
a comprendernos.
Con el inicio del Jubileo aún re-
ciente en la memoria, ¿cómo que-
rría que se recordara este
acontecimiento?
Me gustaría que cuando hubiera finali-
zado el Jubileo, al volver la vista atrás,
comprobara que la Virgen de la Espe-
ranza ha conseguido atraer a multitud de
peregrinos y que estos se han marchado
con una devoción renovada a la Santí-
sima Virgen. Que con los actos de cultos
celebrados se hayan derramado nume-
rosas gracias sobre los participantes,
que todos los hermanos hayan aumen-
tado su sentimiento de pertenencia a la
Iglesia de Sevilla, que las conclusiones
del Congreso Mariano y Mariológico In-
ternacional sirvan para profundizar en el
conocimiento de María, y que la Virgen de
la Esperanza se hubiera sentido comple-
tamente arropada por sus hijos en todos
los actos conmemorativos del Cincuen-
tenario de su Coronación Canónica.
Terminamos. Si digo Macarena,
¿qué me responde?
Mi madre. Mi vida.
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Comentario Bíblico

Las lecturas de este domingo presentan la Palabra
(Ley) de Dios como camino de vida. En la primera lectura,
Moisés, a las puertas de la tierra prometida, pide al pue-
blo que escuche a Dios y cumpla sus preceptos, que
como la tierra, no están lejos, sino a su alcance: “en tu
corazón y en tu boca”. Les invita a convertirse: a volver a
Dios para caminar desde su voz y sus leyes. De esta
forma encontrarán la vida, tal y como proclama el salmo:
“Buscad al Señor y vivirá vuestro corazón” (Sal 68).

Esta vida es lo que busca el letrado que se acerca a
Jesús en el evangelio. Acostumbrado a las disputas le-
gales, quiere poner a prueba al Señor, y le pregunta
sobre el camino a seguir para heredar la vida eterna.
Jesús le remite a la Ley que bien conoce: amar a Dios
(Dt 6,5) y al prójimo (Lv 19,18) es el camino para la vida
eterna. Pero el letrado queriendo justificarse, es decir,
sabiendo que no sigue esta senda, pregunta sobre la
identidad del prójimo merecedor de su amor. Entonces
Jesús le responde con una sencilla pero conmovedora
parábola. En ella recrea a un hombre asaltado y apale-
ado que necesita ayuda. Un sacerdote y un levita (ámbito
religioso oficial) no acuden en su socorro sino que
pasan de largo y dan un rodeo. Es un samaritano (im-
puro y enemigo oficial- no prójimo) el que lo auxilia. Se
acerca, y le muestra todo su amor compasivo, procu-
rándole lo necesario para vivir. La pregunta de Jesús al
letrado centra la interpretación: “¿Cuál de los tres se
portó como prójimo del apaleado?”. El letrado responde
a la evidencia: “el que practicó la misericordia con él”.
La cuestión no es quién es el prójimo digno de mi amor,
sino de quién me hago yo prójimo. La actitud que mueve
a ello es la compasión, conmoverse ante el dolor del
hermano necesitado. Jesús le ha mostrado el camino,
-“¿qué tengo que hacer”-, ahora le falta recorrerlo: “ve
y haz tú lo mismo”.

Cristo, como afirma Pablo, es la plenitud de la reve-
lación (imagen de Dios invisible), el fundamento de la
creación y de la Iglesia (todo se mantiene en Él), y el Ca-
mino hacia la vida eterna (primogénito de entre los
muertos, en él Dios ha reconciliado todos los seres).

LA IGLESIA PIENSA
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Miguel Ángel Garzón

… sobre

Lecturas de la semana
Viernes 5: Os 14, 2-10; Sal 50; Mt 10, 16-23
Sábado 6: Is 6, 1-8; Sal 92; Mt 10, 24-33
Domingo 7: 1Dt 30, 10-14; Sal 68, 14 y 17. 30-31. 33-34. 36 ab y 37; Col 1, 15-20. Lc 10, 25-37
Lunes 8: Is 1,  10-17; Sal 49; Mt 10, 34- 11, 1
Martes 9: Is 7, 1-9; Sal 47; Mt 11, 20-24 o Za 2, 14-17; Sal Lc 1, 46-55; Mt 12, 46-50
Miércoles 10: Is 10, 5-7. 13-16; Sal 93; Mt 11, 25-27
Jueves 11: Is 26, 7-9. 12. 16-19; Sal 101; Mt 11, 28-30

DEBERES DE LOS PADRES

Domingo XV tiempo Ordinario (ciclo C)

Dt 30,10-14; Sal 68,14.17.30-34; Col 1,15-20; Lc 10,25-37

Los hijos, a su vez, contribuyen al crecimiento de sus padres
en la santidad. Todos y cada uno deben otorgarse generosa-
mente y sin cansarse el mutuo perdón exigido por las ofen-
sas, las querellas, las injusticias y las omisiones. El efecto
mutuo lo sugiere. La caridad de Cristo lo exige.
(2227 Catecismo de la Iglesia Católica)

Durante la infancia, el respeto y el afecto de los padres se tra-
ducen ante todo el cuidado y la atención que consagran para
educar a sus hijos, y para proveer a sus necesidades físicas y
espirituales. En el transcurso del crecimiento, el mismo respeto
y la misma dedicación llevan a los padres a enseñar a sus hijos
a usar rectamente de su razón y de su libertad.
(2228 Catecismo de la Iglesia Católica)

Los padres, como primeros responsables de la educación de
sus hijos, tienen el derecho a elegir para ellos una escuela que
corresponda a sus propias convicciones. Este derecho es fun-
damental. En cuanto sea posible, los padres tienen el deber
elegir las escuelas que mejor les ayuden en su tarea de edu-
cadores cristianos. Los poderes públicos tiene el deber de ga-
rantizar este derecho de los padres y de asegurar las
condiciones reales de su ejercicio. 
(2229 Catecismo de la Iglesia Católica)
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LOS CATEQUISTAS 
DE LA ARCHIDIÓCESIS 
ASISTIRÁN AL CONGRESO 
INTERNACIONAL DE CATEQUISTAS 
EN ROMA

Diario de la peregrinación diocesana a Tierra Santa
La peregrinación diocesana a Tierra Santa terminará
mañana sábado, cuando el arzobispo y el resto de pe-
regrinos regresen a Sevilla después de una semana
de jornadas intensas visitando los lugares más sim-
bólicos en la vida de Jesús de Nazaret. 

Desde Tierra Santa han ido enviando cada día imáge-
nes de su paso por Tierra Santa y unas crónicas bre-
ves que han descrito en qué ha consistido cada día de
la peregrinación. Todas ellas están disponibles en la
web diocesana .

DE LA PEREGRINACIÓN 
DIOCESANA A TIERRA SANTA

DIARIO

La delegación diocesana de Catequesis asistirá al Congreso Internacional de Catequis-
tas que se celebrará el 28 y 29 de septiembre en Roma. La peregrinación comenzará el
día 26 y finalizará el 29 coincidiendo con la clausura del congreso, que tendrá lugar el
domingo 29 por la mañana con una Eucaristía que presidirá el papa Francisco en la
Plaza de San Pedro.

A la peregrinación asistirán el delegado diocesano, Manuel Sánchez y 23 catequistas de
la Archidiócesis de Sevilla, siendo la capital hispalense la única diócesis de la provincia
eclesiástica que tendrá presencia en el Congreso Internacional de Catequistas. 

Durante el encuentro se proyectará la película  ´Creo´, se darán conferencias, se ofre-
cerán criterios y orientaciones para la formación de los catequistas, los asistentes pere-
grinarán a la tumba del Apóstol Pedro, habrá encuentros en algunas iglesias de la
ciudad, según los idiomas, para asistir a una catequesis realizada por un obispo, habrá
actividades específicas para los peregrinas y finalizará con la eucaristía presidida por el
papa Francisco.

MÁS INFORMACIÓN
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HERMANDADES Y COFRADIAS

CARMEN DE SAN LEANDRO. PARROQUIA DE SAN LEANDRO
Salida: Sábado 13 de Julio a las 20.00 hs.
Itinerario: Comenzará y finalizará en la Plaza de San Gabriel,calle Cereza y calle Avellana.
Llegada: 01.00 hs.

CARMEN DE CALATRAVA. CAPILLA DE LA SANTÍSIMA CRUZ DEL RODEO Y NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN
PROCESIÓN FLUVIAL
Salida: Lunes 15 de Julio 19,30 hs.
Itinerario: El traslado al río Guadalquivir se hará desde la calle Calatrava hasta el Paseo del Rey Juan Carlos I

y Cimentación Puente de la Barqueta.
LA PROCESIÓN FLUVIAL COMENZARÁ Y FINALIZARÁ en el
Puente de la Barqueta y el recorrido será dirección Plaza
de Armas desde las  20.00 hs. hasta las 22.00 hs. El re-
greso tendrá lugar desde cimentación del Puente de la
Barqueta y el Paseo del Rey Juan Carlos I hasta la Ala-
meda de Hércules y Calatrava.
Llegada: 23.15 hs.

PROCESIÓN  TERRESTRE
Salida: Domingo 21 de Julio 20.00 hs.
Itinerario: Calatrava, Alameda de Hércules, Lumbreras,
Arte de la Seda, Santa Clara, Monasterio de San Clemente,
Santa Clara, Santa Ana, Jesús del Gran Poder y Calatrava.
Llegada: 00.00 hs.

CARMEN DE SANTA CATALINA. PARROQUIA DE SAN
ROMÁN (SEDE PROVISIONAL)
Salida: Martes 16 de Julio 21.00 hs.

Itinerario: Comenzará en la Plaza de San Román, la calle Sol y la Plaza de los Terceros y se recogerá reco-
rriendo la Plaza de los Terceros, Bustos Tavera, Plaza de San Marcos, Socorro y Plaza de San Román.
Llegada: 01.15 hs.

CARMEN DEL PUENTE DE TRIANA. CAPILLA DEL PUENTE DE TRIANA
Salida: Jueves 18 de Julio 20.00 hs.
Itinerario: Comenzará (desde la Parroquia de la O) en la calle Castila y el callejón Párroco Pedro Ramos Laga-
res y regresará por el Puente de Isabel II, Capilla del Carmen, San Jorge, Callao y Castilla (Parroquia de la O).
Llegada: 00.45 hs.

CARMEN DE SAN GIL. PARROQUIA DE SAN GIL ABAD
Salida: Sábado 20 de Julio 20.00 hs.
Itinerario: Plaza de San Gil, Escoberos, Parras, Talavera, Pozo, Relator, Plaza del Pumarejo, San Luis, Arco de
la Macarena, 
Basílica, Muro, Escoberos y Plaza de San Gil.
Llegada: 00.00 hs.

QUE PROCESIONAN DURANTE EL MES DE JULIO
HERMANDADES

Foto: Sebas Gallardo
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Lebrija es uno de
los más grandio-
sos de la diócesis
de Sevilla
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NUESTRA SEÑORA DE LA OLIVA (LEBRIJA)

La Iglesia de Nuestra Señora de la Oliva de Lebrija fue construida en tiempos de Alfonso X el Sabio, en la
segunda mitad del siglo XIII, y ampliada con algunas reformas importantes durante los siglos XV, XVI y XVIII.
Consta de tres naves de cinco tramos, divididos por pilares, con arcos de herradura apuntados. Se encuentra
situada en la plaza Rector Merina de esta localidad. La torre, situada a los pies de la nave izquierda, se levantó
entre 1756 y 1778. Consta de cuatro cuerpos, el primero de piedra y los restantes de ladrillo. Su construcción
está inspirada en la Giralda de Sevilla, por lo que popularmente es llamada "La Giraldilla".

El retablo mayor de Santa
María de la Oliva, en Le-
brija, es uno de los más
significativos de la dióce-
sis de Sevilla. En él todo
es extraordinario: la traza
del retablo, las esculturas,
las pinturas… En esta obra
se puede observar el trán-
sito del manierismo al ba-
rroco en los retablos de
Andalucía.

Esta obra genial fue hecha
por el gran artista Alonso
Cano entre 1629 y 1631, su-
cediendo a su padre, Miguel
Cano, que fue el artista es-
cogido por el Arzobispo de
Sevilla para realizar el reta-
blo. Alonso Cano inicia una
nueva manera de concebir
la gran estructura arquitec-
tónica, apartándose de las
fórmulas clasicistas des-
arrolladas por Juan Martí-
nez Montañés, según indica

RETABLO DE STA. MARÍA 
DE LA OLIVA, DE LEBRIJA POR FERNANDO Gª GUTIÉRREZ, S. J

Delegado Diocesano del Patrimonio Artístico.

el Prof. Hernández Díaz. El
mérito de Alonso Cano está
en un nuevo concepto es-
tructural y decorativo, que
empezó el jesuita Alonso
Matías en el retablo mayor

de la Iglesia de la Anuncia-
ción, en Sevilla. Las pintu-
ras para esta obra fueron
encargadas al artista Pablo
Legot, que también se en-
cargó de la policromía.

El conjunto es fantástico.
En el camarín central apa-
rece la gran imagen de la
Virgen de la Oliva, una de
las mejores esculturas de
Alonso Cano. Dos grandes
imágenes de San Pedro y
San Pablo, coronan el reta-
blo, que en su centro cul-
minan con una escultura
impresionante de un Cruci-
ficado. Esta imagen fue en-
cargada a Alonso Cano en
1638. Pero parece que la
prosiguió Felipe de Ribas
cuando Cano se trasladó a
Madrid. Algún experto en
historia del arte piensa que
fue realizada por José de
Arce, dada su enorme simi-
litud con el Crucificado
hecho por Arce para la
Cartuja de Jerez, que ac-
tualmente preside el altar
mayor de la Catedral de
aquella ciudad.

No cabe duda que este re-
tablo de Lebrija es uno de
los más grandiosos de la
diócesis de Sevilla: en él
se han reunido grandes
artistas, que lograron rea-
lizar esta obra extraordi-
naria que sobresale entre
los grandes retablos de la
diócesis sevillana.
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Si desea enviarnos alguna información sobre algún acontecimiento de tu parroquia, hermandad, movimiento, etc o 
hacernos alguna sugerencia escríbenos a oficprensa@archisevilla.org
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